

Imprimir

El pasado 5 de diciembre se hizo oficial la existencia de la coalición UNITARIOS, una especie de escisión del Pacto Histórico. UNITARIOS es una diferenciación por su esencia de frente amplio, pero nunca una ruptura con el Pacto Histórico, que por razones legales debe dar el salto a partido único o unitario. Once colectividades, entre partidos de izquierda, socialdemócratas, movimientos políticos y sociales, no se alinean con la propuesta de un partido único y se comprometieron con una visión de frente amplio para seguir impulsando la agenda del cambio y las transformaciones que requiere la sociedad colombiana.

Como se dijo, no se trata de una ruptura con el Pacto Histórico pues se mantiene con este una plena coincidencia en la defensa del actual gobierno, el apoyo a las reformas y la decisión de seleccionar democráticamente una candidatura única a la presidencia de la república en el 2026, que recoja de una manera muy incluyente a todo el progresismo para continuar la senda del cambio en el próximo cuatrienio.

En UNITARIOS se han agrupado hasta el momento los Partidos Esperanza Democrática, Comunes, del Trabajo de Colombia, Ecologista Colombiano y Todos Somos Colombia; y los movimientos Si Podemos, MODEP, de Integración Democrática, Democracia Desde Abajo, Poder Popular y Liberales de Base. Fuerzas que no se sienten suficientemente reconocidas y respetadas al interior del Pacto Histórico; y que están convencidas de que no existen las condiciones para forzar la creación de un partido único que vaya más allá de los que están obligados por la ley a dar ese paso. Sostienen que la urgencia es conformar el más amplio frente político y social más allá de las fuerzas de izquierda, para acordar una propuesta programática que le de continuidad al proyecto del cambio que ha iniciado con la actual administración del presidente Petro.

En la declaración política que anuncia al país su conformación, UNITARIOS hace consideraciones de mucha importancia, entre las que se resaltan:

1. Asistimos en Colombia a la mayor y más trascendente confrontación política y social de toda su historia republicana.

2. El conflicto político y social se ha agudizado a un nivel sin precedentes, al punto que las fuerzas tradicionales trabajan por impedir la aprobación de las reformas y el avance y realización del programa que llevó al triunfo de Gustavo Petro y Francia Márquez.
3. Convocan a concentrar la fuerza en defensa del proceso de cambio y sus reformas fundamentales.
4. La mejor forma posible de concentrar las fuerzas del cambio es una amplia unidad es un frente y no un partido único. UNITARIOS, se piensa y se construye como un frente progresista y de izquierda, que a través de sucesivos gobiernos de coalición que representen los intereses de las distintas clases y fuerzas integrantes de dicho frente logre los cambios y reformas fundamentales para solidez de la democracia y la justicia social.
5. Invocan la experiencia latinoamericana de los frentes amplios que reunieron en una amplia unidad la gran diversidad de sus integrantes, dichos frentes se integraron con sectores sociales de distinta naturaleza y con diferentes ideologías y concepciones del mundo, sin que sus integrantes renunciaran a su identidad y *sin que esas diferencias les impidieran concentrar las fuerzas*.
6. Y plantea tres propósitos para la acción política inmediata: Defensa del gobierno del cambio en cabeza de Gustavo Petro y Francia Márquez; respaldo a un único candidato a la presidencia de la república de Colombia en el 2026, democráticamente escogido; contribución a la conformación del más amplio frente por la transformación democrática de Colombia.

No es la primera vez que se habla de procesos unitarios con enfoque de frente amplio. Los agrupamientos o frentes progresistas y de izquierda tienen una experiencia en la historia de la lucha por la transformación de Colombia. Lo que ahora se recalca es reconocer que otros

sectores del progresismo y la izquierda, del centro político y sectores del establecimiento, pueden estar dispuestos a llegar a acuerdos y compromisos en torno al cumplimiento de los acuerdos de paz, la civilización de la contienda política y las reformas sociales de fondo. Que el reto actual no es juntarse para luchar, sino para sostener la presencia al frente del gobierno y dar continuidad a los procesos de cambio que inició la actual administración; no es para tener una presencia testimonial en el Congreso de la República, sino para tener bancadas y coaliciones de bancadas con poder decisorio a la hora de legislar y concretar las reformas políticas, sociales y económicas que esperan los ciudadanos.

Aunque UNITARIOS expresa su disposición a establecer una pronta, fraterna y duradera relación de alianza y colaboración con los sectores que se aglutinen en el partido anunciado por el presidente Petro; su propia composición hace ver que la alianza y colaboración a la que está dispuesta le da mucho valor a los agrupamientos socialdemócratas y de centro; seguramente porque son conscientes que sin ellos, el frente amplio se quedaría corto de cara al enorme reto de retener el gobierno nacional en el cuatrienio 2026-2030. De allí la importancia de que Poder Popular y los Liberales de base estén en el agrupamiento desde su nacimiento.

Desde las fuerzas que hoy se comprometen con UNITARIOS y desde otros sectores y voces independientes se tiene la esperanza de que logre ser una coalición que construya colectivamente y que genere las confianzas necesarias para dar mayores pasos de unidad del más amplio progresismo y muestre la capacidad administrativa y política necesarias a la hora de tramitar y expedir los avales en las elecciones parlamentarias, tanto en Senado como en las Cámaras que tienen un origen territorial, revirtiendo lo que no logró el Pacto Histórico en las elecciones territoriales del pasado año. Construir esa confianza y habilidad colectiva, le evitará a UNITARIOS los sinsabores y conflictos de las decisiones unipersonales y la dictadura del bolígrafo.

Promete la coalición UNITARIOS que sus listas a corporaciones públicas serán paritarias y con voto preferente; asunto que tiene buen recibo entre los que se proyectan como aspirantes al Congreso. Seguramente están de acuerdo con el establecimiento de listas cerradas; pero

estas deben surgir de reglas claras obligatorias para todas las colectividades, de una reforma política que incluiría un mecanismo de primarias en las que todos los partidos y coaliciones deben resolver democráticamente, en una fecha única y con participación de sus seguidores, la conformación de las listas cerradas.

En UNITARIOS no están todos los que son; por ello viene un período de conversaciones y nuevos acuerdos que nutrirán su perspectiva de unidad en la diversidad; sus relaciones con el gobierno del presidente Petro; la propuesta programática para el próximo cuatrienio; la política de alianzas y coaliciones; los escenarios y metodologías de vinculación con los sectores sociales y poblacionales y sus mecanismos organizativos y de decisión.

Por lo pronto, son innegables las expectativas e ilusiones que la irrupción de UNITARIOS ha creado en franjas muy importantes del progresismo que tienen lecturas críticas frente a los procesos de unidad y las perspectivas de la continuidad del cambio.

Germán Toro Zuluaga, Constituyente de 1991.